

Presentación

La realidad internacional actual está determinada por una serie de transformaciones que ha introducido el fenómeno de la globalización en diversos ámbitos de la vida cotidiana. El dinamismo en los intercambios económicos es la faceta más conocida de este proceso, mas sus impactos se dejan sentir en las esferas políticas, sociales e incluso culturales de la sociedad actual. En este sentido, los actores que tradicionalmente habían participado en el proceso de toma de decisiones se han ido modificando en los últimos años para compartir el lugar con una nueva variedad de protagonistas de las relaciones internacionales contemporáneas.

Las temáticas que hoy día ocupan nuestra atención se han ido modificando en función de la rapidez de los acontecimientos que se suceden uno tras otro sin respetar los límites tradicionales de tiempo y espacio: las fronteras y las distancias se han desdibujado para dar lugar a una comunidad mundial gracias al desarrollo de las telecomunicaciones, pero también se hace necesaria la colaboración de Estados y organismos internacionales, en conjunto, para afrontar situaciones que se han internacionalizado y que demandan una mayor participación de actores tradicionales y nuevos. Temas como la migración, el refugio, la protección al medio ambiente, el narcotráfico y el terrorismo se ubican como los asuntos que hoy por hoy exigen la búsqueda de soluciones creativas. Atendiendo a esta lógica, *Relaciones Internacionales* ofrece en la presente edición una serie de trabajos que intentan explicar las transformaciones del mundo actual. De naturaleza diversa, los escritos que ofrecemos a nuestros lectores reflejan la preocupación de los especialistas sobre tópicos a nivel internacional como de alcance nacional.

En la sección de *Artículos*, iniciamos con “Problemática actual del territorio insular mexicano en el régimen convencional marítimo internacional”, de Juan Carlos Velázquez Elizarrarás, en donde el autor destaca la importancia de las islas como extensión del territorio nacional y la urgente necesidad de revalorar su potencial económico y geopolítico. A partir de un detallado análisis de las conferencias sobre derecho del mar y de la normatividad disponible en nuestro país, Velázquez Elizarrarás destaca la falta de atención que los gobiernos recientes han tenido respecto a los territorios insulares legalmente pertenecientes al territorio mexicano. Señala que a lo largo de la historia no se

les ha dado la importancia adecuada y que ello, aunado a la falta de claridad en cuanto a su delimitación, ha incidido en que otros Estados se disputen su tutela.

Samuel Sosa Fuentes presenta “Globalización y crisis de la Modernidad: los cambios globales de la vida social en el sistema mundial”, artículo en el que se refiere a las modificaciones que ha impulsado la internacionalización de la economía de las últimas tres décadas. Entre los cambios experimentados, Sosa Fuentes destaca los que se refieren al papel del Estado, las actitudes individuales y colectivas y los valores éticos. Un aspecto que recibe especial tratamiento por el autor es el impacto de la globalización sobre las identidades nacionales, así como la alteración de las relaciones socioculturales a nivel mundial.

“Algunas consideraciones sobre los *think tanks* o grupos de expertos” es el artículo con el que Mayra López Díaz colabora en este número. En él, se refiere al significado, surgimiento y desarrollo de los grupos de expertos con especial énfasis en Estados Unidos. La importancia del tema radica en que, con la expansión de estos grupos a otras regiones del mundo, es posible formar redes de intelectuales con influencia sobre la vida internacional, ya que inciden en la modificación de las relaciones al interior de los países desarrollados y en vías de desarrollo. Tratamiento aparte merece el caso de la Unión Americana, en el que López Díaz enfatiza su desarrollo histórico y el papel que han jugado en el proceso de toma de decisiones nacional e internacional desde el siglo pasado.

José Antonio Rivas Leone presenta “Las transformaciones del Estado y las fuerzas armadas en la globalización: el caso de Venezuela”. A lo largo de sus páginas, el artículo expone los cambios que el proceso de globalización ha traído para Latinoamérica y las formas que adopta en la actualidad el Estado, dejando atrás su rol tradicional e incorporando acciones y reacciones novedosas. Asimismo, destaca el papel de las fuerzas armadas, que a nivel internacional se ha ido sometiendo al escrutinio de la sociedad civil, pero que en el caso de Venezuela se ha involucrado en el proceso revolucionario encabezado por Hugo Chávez, desempeñando un papel mucho más activo que antes y sobreponiéndose a las instancias civiles del país.

Por lo que toca a la sección de *Notas*, presentamos “La política exterior desde el Poder Legislativo”, de María Amparo Canto, quien realiza un interesante estudio acerca de la participación de dicho cuerpo en el diseño, la conducción y la evaluación de los vínculos de nuestro país con el exterior. Ante la transición política que México ha experimentado desde hace algunos años, las cámaras de Diputados y de Senadores hacen oír con mayor fuerza su voz en el proceso de toma de decisiones, siendo la política exterior una muestra de ello, e inaugurando la llamada diplomacia parlamentaria.

Asimismo, Laura Yesica Pérez Morón colabora con “La protección internacional de los refugiados: el refugio en México”. Este trabajo es una aportación valiosa en tanto rescata la figura del refugio y la revisa desde el punto de vista jurídico, recopilando los documentos más relevantes al respecto y el trabajo de instituciones que, como el Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados, ha desplegado una intensa labor de protección para este grupo desde su creación. Asimismo, señala los desafíos que debe afrontar el gobierno de nuestro país para fortalecer y promover acciones al respecto.

En la sección de *Reseñas*, presentamos los comentarios de Lucía Irene Ruiz Sánchez sobre *Tratado de Derecho diplomático y consular*, de Hermilo López-Bassols. De igual forma, hemos incluido las observaciones de Ntumbua Tshipamba sobre el libro *Razón y poder: Rusia, una potencia en el siglo XXI*, de Pablo Telman Sánchez Ramírez, y ofrecemos a nuestros lectores el análisis de Ileana Cid Capetillo sobre *En busca de una identidad perdida. Carlo Vidua, un viajero piamontés del siglo XIX*, de Luis Alberto de la Garza.

Por último, no podía faltar la *Cronología de política exterior de México*, que en esta ocasión comprende los meses de enero a abril del presente año.

Ignacio Martínez Cortés y Alma Rosa Amador Iglesias